



SOLAAL HDF

Association – Gestion des dons agricoles entre agriculteur-ices et aide alimentaire

HAUTS-DE-FRANCE

Objectif : faciliter l'approvisionnement des associations d'aide alimentaire en produits agricoles frais et locaux



ANDÈS

Association nationale – Accompagne les épiceries sociales et solidaires dans leur développement, approvisionnements via chantiers d'insertion (achats ou dons)

AU FIL DES SAISONS

2023

Début de la collaboration SOLAAL HdF et Andès soutenue par le fonds « Mieux Manger pour Tous »

2024

51 tonnes de dons agricoles transportés

2025

11,7 tonnes de produits conditionnés

3 193 km économisés

21 associations bénéficiaires

FONCTIONNEMENT



2 postes de chargés de mission financés par la DREETS Hauts-de-France sur 3 ans dans le cadre du projet «Mieux Manger Pour Tous»



Centralisation des dons agricoles par SOLAAL



Mutualisation de la logistique existante sur les Hauts-de-France (transports, conditionnement) via l'**Andès**

MUTUALISER POUR MIEUX RÉPONDRE AUX BESOINS

La collaboration entre SOLAAL et Andès a pour objectif de faciliter l'accès des associations aux dons agricoles, qui se présentent souvent sous forme de gros volumes à venir récupérer à un endroit donné. Elle rend ainsi possible la distribution de produits locaux auprès d'associations qui n'auraient pas pu se déplacer ou prendre en charge le don seules. Le projet a d'abord démarré dans le Nord avant d'essayer petit à petit sur toute la région Hauts-de-France

L'Andès est un réseau régional, ce qui permet de toucher de très nombreux·ses acteur-ices de l'aide alimentaire et épiceries sociales et solidaires. La méthode ? Les moyens de chacun pouvant être mutualisés ont été inventoriés, notamment les véhicules (y compris ceux de l'Andès). Le projet vise à créer une base de données recensant les conditionneurs et transformateurs dans les Hauts-de-France, ainsi qu'à

identifier les volumes qu'ils sont capables d'absorber. L'objectif est de faciliter l'accès, dès aujourd'hui, à des produits en vrac ou fragiles, peu adaptés pour les distributions d'aide alimentaire. Le reconditionnement des denrées via des Ateliers Chantiers d'Insertion les rend accessibles et évite le gaspillage.

La mutualisation, c'est quelque chose qui fonctionne très bien et les structures sont demandeuses. Au début, elles étaient un peu surprises, parce qu'elles n'ont pas forcément l'habitude de travailler entre elles, et puis finalement, de manière pragmatique, si ça te permet d'économiser un camion et du temps, ce n'est pas négligeable.
Timothée, chargé de mission
Andès

DIFFICULTÉS

> Trouver des financements pour le conditionnement et la transformation de denrées.

RÉUSSITES

> La mutualisation fonctionne bien : beaucoup de moyens existent déjà, il manquait simplement une coordination et une logistique générale pour le permettre.



LE PROJET SOLAAL/ANDÈS, C'EST AUSSI...

> L'identification d'acteur-ices qui peuvent transformer des surplus agricoles pour permettre l'allongement de durée de vie des produits (fraises en confiture par exemple) et de diversifier l'offre dans l'aide alimentaire.

POUR CREUSER

www.solaal.org/hauts-de-france
www.andes-france.com



Pratiques inspirantes de démocratie alimentaire en Hauts-de-France

Fiche rédigée par l'APES HDF
contact@apes-hdf.org

